

## RASSEMBLER A GAUCHE

Comité de rédaction:

- Cyrille-Robert Broux, militant des Verts
- Amaury Couderc, militant socialiste progressiste
- Michelle Dospital militante associative
- Robert Duguet, militant du Mouvement des Citoyens
- Michel Galin, militant du Parti Socialiste
- Sylvie Mayer, militante du Parti Communiste
- Xavier Rousselin, militant de la ligue communiste (LCR)

Directeur de publication:

- Jacques Adrien, militant socialiste progressiste

Commission paritaire des Publications  
et Agences de Presse numéro 11077  
RAG: Amaury Couderc, le Clos,  
Boissy-sous-Saint-Yon 91790  
tel.: 64.91.32.75

N° 49 décembre 1994  
3è année de parution

# RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"

## JACQUES DELORS: DES ORIGINES MILITANTES A L'ADHESION AU PARTI SOCIALISTE.

par Robert Duguet

Nous ne saurions que conseiller très fortement à nos lecteurs l'étude de l'ouvrage récemment publié par Jacques Delors "L'Unité d'un Homme". Sans tour de prestidigitateur politicien, sans avoir d'illusions à entretenir sur son identité politique, voilà un responsable politique qui dit froidement quel est son passé, ce qu'il est aujourd'hui, quel est son projet et où il pense possible d'aller. Pour les colonnes de RAG, prenons simplement un aspect: les origines militantes de l'homme.

## QUEL GACHIS !

Si nous informons les lecteurs de "Rassembler à Gauche" en publiant la lettre de démission du parti socialiste envoyée par Jean-Pierre Culadiot à Henry Emmanuelli, c'est uniquement parce que nous pensons que sa démarche est une démarche profondément politique et à l'écart de toute approche ou cheminement de politique politicienne.

Rien dans le comportement passé ou présent de Jean-Pierre ne peut nous laisser indifférent à sa démarche qui est celle d'un militant et seulement d'un militant.

De plus, cette démarche n'est pas isolée, plusieurs camarades ont eu ou ont la même approche au fur et à mesure que les positions du PS se précisent. Aujourd'hui l'appel à l'homme providentiel Jacques Delors déclenche à nouveau une série de départs parmi les meilleurs militants. Un grand nombre d'entre eux pensent, à l'instar de Jean-Pierre, que les institutions de la Vè République sont à bout de souffle, qu'il faut les changer, et que le rôle du parti socialiste n'est pas de se couler dans les institutions au prix d'un reniement de tout ce qui fait qu'il porte encore un peu de l'espoir du monde du travail. A.C. .../...

Se situant dans la tradition du personnalisme chrétien d'Emmanuel Mounier, il adhère à la CFTC en 1950 et rejoint en son sein une petite organisation nommée "Reconstruction". Ce groupe avait été créé au lendemain de la guerre à l'initiative de prêtres catholiques dominicains sur une perspective précise; il s'agit de redonner au catholicisme militant une place significative au sein du mouvement ouvrier sur un projet social non moins cohérent: opposer au mode de représentation politique au sein de la République et à la pratique syndicale de la lutte des classes dans l'entreprise une conception verticale bâtie sur .../...

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui sacane aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

## JACQUES DELORS

suite

Rappelons que cet organisme a été créé en France après la seconde guerre mondiale: il était destiné à favoriser, en période de reconstruction économique, la concertation des différentes forces socio-professionnelles (patronat et organisations syndicales), de dégager les investissements prioritaires pour reconstruire la nation. Composé pour une large part de hauts fonctionnaires il devient vite sous la 4ème République un organisme technocratique. Il disparaît quasiment sous le gaullisme... J. Delors souhaite à plusieurs reprises dans son livre que cet organisme connaisse une nouvelle jeunesse avec la construction de l'Europe de Maastricht.

Il approuve le référendum bonapartiste de 1958 et la constitution gaulliste en 1962, il revendique le vote oui au référendum de 1969; rappelons que ce dernier plébiscite comportait à la fois la régionalisation et la constitution d'un sénat corporatiste, intégrant les organismes patronaux et syndicaux. Toute la gauche à l'époque, y compris la CFDT par crainte de l'isolement, appellera à voter non. Puis il travaille à partir de 1969 avec Chaban Delmas au projet de nouvelle société: les français doivent se préparer au contexte de la mobilité sociale et sortir de l'attitude fébrile de défense des acquis sociaux; le contexte de la crise qui démarrait supposait pour J. Delors qu'un travailleur accepte de changer .../...

## AU PREMIER SECRETAIRE DU PARTI SOCIALISTE.

suite

où la défense de la laïcité et le combat contre la droite fédérait toutes les énergies.

La dérive politique du parti, les pratiques florentines du sommet se répercutant jusque dans les sections, ont vu au fil des années, légion de militants et de cadres s'éloigner.

En ce qui me concerne, avant les législatives de mars 93 j'avais tiré la sonnette, mais en vain. Depuis, je m'accrochais encore à un fil, dont je pensais qu'il pourrait être renforcé par quelque chose de vraiment nouveau. Hélas je me suis trompé, j'en tire aujourd'hui les conséquences. C'est avec tristesse et une certaine amertume que je quitte le parti socialiste. Un grand regret pour les vrais militants sincères qui restent encore, mais de moins en moins nombreux.

Ma bataille politique ne s'achève pas à cette page de ma vie, elle continue.

Socialiste je suis, et je reste fidèle aux idées socialistes.

Amitiés Socialistes. .../...

---

**INFO - INFO - INFO - INFO - INFO - INFO**

---

Le nombre d'allocataires du RMI a augmenté de 18,1% en un an. Il atteint le nombre de 762 944 au 31 décembre 1993. En Ile-de-France, plus 32%; plus de 10 000 Rmistres par mois depuis début 94.

**+ 0,3% !!! annoncé.**

L'indice des prix des produits alimentaires a augmenté de 5,4% en avril 94, le prix de l'eau d'environ 2%; résultat de l'indice général : 0,3%.

### Les 32 heures.

Partage du travail ... et des salaires ...

Le journal officiel du 20 mai publie un décret pris en application de la loi quinquennale "sur l'emploi" qui donne le feu vert, à titre expérimental, à la semaine de 32 h (en moyenne annuelle).

Les entreprises qui mettront en place cette expérience seront aidées financièrement par l'état : 40% du montant des cotisations sociales (sécurité sociale accidents du travail, allocations familiales) dues par l'employeur la première année et 30% les deux années suivantes.

Précision importante, le ministre prévient dans sa présentation du décret : "La loi soumet l'octroi de cette aide à la mise en oeuvre d'un nouvel horaire de travail annualisé dans le cadre d'entreprise ou d'établissement, à une baisse de salaire."

### 24 heures sur 24 et 7 jours sur 7.

Article 5 du décret du 20 mai 94 (J.O.).

"L'organisation du travail de façon continue pour raisons économiques peut être autorisée par l'inspecteur du travail si elle tend à une meilleure utilisation des équipements de production et au maintien ou à l'accroissement du nombre des emplois existants"

Les attendus précisent qu'il s'agit maintenant d'une disposition légale qui permet ... aux salariés de travailler tous les dimanches ...

Merci Monsieur Ballardur.

---

**INFO - INFO - INFO - INFO - INFO - INFO**

---

## JACQUES DELORS

suite

l'association capital-travail. Toute l'histoire militante de J. Delors est restée fidèle à ce point de départ.

Jusqu'en 1964 il joue, avec Reconstruction, un rôle dans le processus dit de "déconfessionnalisation" de la CFTC en CFDT: Si la référence à l'humanisme chrétien est formellement écartée des nouveaux statuts de la confédération, le projet politique de Reconstruction est intégralement repris. Il choisit ce type de syndicalisme et s'écarte résolument de tout engagement d' élu politique, à une époque où la représentation à gauche est encore, du moins formellement, fondée sur le projet marxiste de transformation du social. La constante de Jacques Delors à partir de ce moment c'est le choix de travailler au sein d'organismes non-élus de type technocratique: le Commissariat au plan tout d'abord. .../...

### SOS Racisme a dix ans.

SOS Racisme célébrera son dixième anniversaire  
lundi 12 décembre  
à l'Élysée Montmartre à Paris.

Uniquement sur réservation;  
40 Fr la soirée (48.06.40.00)

## AU PREMIER SECRETAIRE DU PARTI SOCIALISTE.

par Jean-Pierre Culadiot

Cher Camarade,

Quel spectacle! quel gâchis! On parle de machine à perdre, de machine à gagner, mais qui gagne perd à ce jeu.

Ce sont les citoyens qui trinquent.

Pendant ce temps la crise continue, le chômage augmente, l'hiver approche avec son cortège de SDF. A droite c'est le choc des ambitions mais avec des propositions claires. Qu'offre le Parti Socialiste aux français si ce n'est l'attente de l'homme

providentiel "le Dieu miracle" qui sauvera toute une génération de politiques. Ayant goûté quelque temps au pouvoir, et aux lambris de la république, ces hommes et femmes de la génération des quarante/cinquante ans, ne peuvent faire l'impasse de sept ans voire quatorze ans sur leur avenir.

Dans ces cas là tout est bon, le reniement d'une partie de ses idées, ainsi que les compromis de tout genre, ou de toutes sortes.

Le PS est en plein dans ce processus, verrouillage du parti, synthèse de façade, répartition des postes. Il est aussi en panne d'idées, hésitant entre deux stratégies, l'une avec un discours de gauche et une pratique de droite pour les présidentielles, l'autre un discours et une pratique droitière pour la même échéance. A quoi donc sert-il d'organiser un congrès, qui coûte, et dont l'effet ne sera qu'un flop dans le paysage politique actuel?

Où sont nos idées, nos propositions? Dix ans de gestion gouvernementale, notre pratique actuelle et l'absence d'un bilan sérieux ne nous permettent pas d'espérer reconquérir dans un bref avenir une crédibilité auprès des français.

Certains diront que je suis pessimiste, mais les faits sont là qui en démontrent.

Dans ce contexte de décomposition, la fraternité n'est même plus de règle.

L'individualisme gagne, on ne s'écoute plus, ne se tolère plus. J'ai adhéré au parti voilà près de dix ans, dix années de militantisme où la bataille des idées était majeure, .../...

Dîner-rencontre à l'initiative de  
"Radical"

sur le thème  
"Laïcité et Intégration"

Vendredi 9 décembre  
à 20 h 15

Hôtel du Cadran à Longjumeau

Réserver auprès de  
Farouk Benderadji  
au 69.09.02.03  
après 18h

Avec la participation de  
Nadia Amiri.

Taslina Nasreen  
citoyenne d'honneur  
de la ville de  
Corbeil.

### Ce bulletin est le votre, aidez nous à le faire vivre.

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom Adresse n° rue

Prénom Ville

Code postal

J'éverse la somme de: 100 fr  autre

A retourner à A. Couderc, le Clos, 91790 Boissy-sous-Saint-Yon

## JACQUES DELORS

suite

plusieurs fois de métier dans sa vie professionnelle, dans le contexte d'une mobilité déqualifiée naturellement. C'est dans cet esprit qu'il met la main à la pâte dans la rédaction des lois sur la formation professionnelle. Attaché au cabinet de Chaban, il se prononce pour une certaine forme de politique contractuelle avec les organisations syndicales, celle qui présuppose que celles-ci doivent négocier dans le cadre de la compétitivité de l'entreprise; le salaire doit être modulé sur cette dernière.

Il participe, au moment où se profile le mouvement de renaissance du Parti Socialiste, à une association dénommée "Vie Nouvelle": née dans la hiérarchie catholique du mouvement de renouveau liturgique inspiré des principes du concile Vatican 2, elle veut sortir du champ strictement religieux; si le groupe "Reconstruction" restait globalement investi dans le champ du syndicalisme, "Vie Nouvelle" s'axe sur l'engagement chrétien dans la gestion de la Cité. C'est une organisation de reconquête politique inspirée des principes sociaux de "rerum novarum", actualisés par Vatican 2, et qui jouera un rôle certain dans le profil nouveau que se donnera le PS d'Epinay. Mais toujours prudent, Jacques Delors entrera dans l'organisation socialiste en 1974, soit au moment où, avec l'entrée de Rocard et de ses amis, le parti se renforce mais sur sa droite.

Jean-Pierre Culadiot est ou a été :

- conseiller municipal depuis 1989
- candidat aux élections cantonales de mars 94
- secrétaire de section de 1986 à 1990
- membre de la commission fédérale des conflits de 1991 à 1993 de la fédération de l'Essonne
- membre de la commission du contrôle financier de 1993 à 1994 de la fédération de l'Essonne. □

**Lu dans la presse - Lu dans la presse - Lu dans la presse - Lu dans la presse**

Le Républicain du 24.11.94

J.P. Culadiot renonce à contrecœur à dix années de militantisme où "la bataille des idées était majeure et où le combat contre la droite fédérait toutes les énergies". Il rend responsable de cette dérive le départ de nombreux militants et notamment ceux du courant de la "Gauche Socialiste" dont J.P. Culadiot se réclamait.

...

En attendant le "conseiller municipal" ne renonce pas à la vie publique locale; il travaillera à un projet de rassemblement à gauche.

**Lu dans la presse - Lu dans la presse - Lu dans la presse - Lu dans la presse**

**Il est temps à nouveau  
d'inventer un autre  
avenir**

**200 jeunes vous invitent à venir débattre  
ensemble avec Robert**

**HUE**

**Samedi 10 décembre  
Gymnase de la Nacelle à Corbell  
à partir de 14 h 30.**

**A l'initiative du PCF de l'Essonne et avec la participation de la jeunesse  
communiste.**